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Verbale riunione dell’11 e 24 maggio 2021 
 
 Il  giorno  11  maggio  2021,  alle  ore  18.40,  si  è  riunito  con  modalità  telematica  il  Consiglio  Direttivo  

Aipda. 
Sono presenti in collegamento mediante la piattaforma Zoom i Prof.ri: Francesco Manganaro 

(Presidente), Marco Bombardelli, Alfredo Contieri, Marina D’Orsogna, Fabio Francario, Giuseppe Piperata, 
Gabriella Racca.  

È assente giustificato il Prof. Lorenzo Casini. 
Assiste alla riunione, su invito del Presidente, il dott. Rocco Parisi, che svolge funzioni di segreteria per 

l’Associazione. 
Nel corso della riunione sono stati trattati i seguenti punti all’ordine del giorno: 

 
 
  
Saluto del Presidente ANVUR prof. Antonio Uricchio 
1. Valutazione delle Riviste: prof.ssa D.U.Galetta, componente Gruppo di lavoro ANVUR Riviste 
2. Pubblicazione e diffusione atti webinar Next Generation EU 
3. Diffusione documento sulla privacy nelle sentenze 
4. Attività del coordinamento dottorati 
5. Modifica Statuto 
6. Convegno annuale 
7. Varie ed eventuali  ***** 

 
È presente alla riunione il Presidente dell’ANVUR, Prof. Antonio Uricchio, che ha voluto incontrare il 

Direttivo Aipda per discutere insieme sulle prospettive della valutazione della ricerca. 
Il Prof. Uricchio, primo Presidente di Area giuridica dell’ANVUR, ricorda l’attuale stato di 

avanzamento della VQR e illustra quali sono le specifiche questioni attualmente oggetto di dibattito, 
soprattutto per le aree non bibliometriche. Nella sua presentazione il Prof. Uricchio  sottolinea come l’Anvur 
stia attualmente lavorando per assicurare il massimo dialogo possibile con tutte le comunità scientifiche 
interessate dalla valutazione e per semplificare il più possibile gli adempimenti ad essa connessi. 
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Il Consiglio Direttivo, nel ringraziare il Prof. Uricchio per la sua disponibilità, espone quali sono le 
attività dell’Associazione attualmente in corso, affermando la propria disponibilità ad operare per favorire la 
diffusione di una corretta cultura della valutazione e confermando l’impegno dei Soci in tutti gli ambiti relativi 
alla valutazione della ricerca. 
 

Pt.1 o.d.g.:  

 
Il Presidente dà la parola alla Prof.ssa Diana  Urania Galetta, che, in qualità di Coordinatrice del 

Gruppo di lavoro dell’ ANVUR per la classificazione delle Riviste di scienze giuridiche (area 12), interviene alla 
riunione del Consiglio Direttivo per presentare le attività svolte da tale gruppo, costituito da Lei e da altri otto 
colleghi appartenenti a diversi settori disciplinari di Area giuridica. La Prof.ssa Galetta ricorda come le attività 
di valutazione delle riviste svolta da ANVUR sia attualmente normata dal Regolamento per la classificazione 
delle riviste nelle aree non bibliometriche (approvato il 20 febbraio 2019) e dalle Linee guida per l’applicazione 
del “Regolamento per la classificazione delle riviste nelle aree non bibliometriche” (approvate il 9 ottobre 
2019). Con riferimento a tali atti, ed in particolare agli artt. 4 e ss. del citato Regolamento, la Prof.ssa Galetta 
ricorda come il gruppo segua delle precise regole procedimentali, ispirate a esigenze di imparzialità e di 
garanzia nei confronti dei proponenti, applicando in modo rigoroso i criteri e gli indicatori di valutazione 
previsti (in particolare dagli artt. 14 e ss. del Regolamento), predisponendo una motivazione adeguata e 
cercando di orientare il percorso di valutazione verso un effettivo sviluppo della qualità della produzione 
scientifica, sempre mantenendo presenti anche le esigenze di semplificazione della procedura. Nel descrivere 
in modo articolato le modalità di svolgimento del percorso di valutazione, la prof.ssa Galetta ricorda anche 
alcune criticità che il gruppo ha risolto o comunque sta cercando di risolvere, come ad esempio quella relativa 
alle difficoltà che talora si presentano nella distinzione tra i criteri previsti per l’attribuzione alla Rivista della 
classificazione di Rivista Scientifica o di Rivista in classe A; o quella relativa alla valutazione delle Riviste 
straniere, che talora presentano un livello qualitativo non molto elevato; o ancora quella relativa all’impatto 
negativo che il criterio della diffusione nella comunità scientifica può avere nell’accettazione da parte delle 
Riviste di lavori di giovani non ancora “strutturati”; o anche quella relativa al numero di referee da cui devono 
essere valutati i lavori sottoposti alle Riviste, che ora viene definito in termini più semplici nella forma del 
revisore unico e “single-blind”. Segue un ampio e articolato dibattito nell’ambito del Consiglio Direttivo, al 
termine del quale si prende atto dell’importanza di quanto prospettato dalla Prof.ssa Galetta e si valuta con 
favore la  metodologia seguita, anche per l’attenzione dedicata ai profili procedurali e garantistici. Il Presidente 
ringrazia quindi sentitamente la collega per il suo intervento e la congeda, augurandole buon lavoro [qui vedi 
se vuoi aggiungere qualcosa tu]. 
 

Si passa al pt. 2 dell’o.d.g.: 
 
           

Il Presidente ricorda che si è proceduto alla sbobinatura del atti del webinar Next Generation EU, 
organizzato dal Consiglio Direttivo il giorno 28 aprile e propone al Consiglio Direttivo di procedere alla 
pubblicazione degli stessi o come e-book istantaneo o come insieme di interventi da inserire in una apposita 
sezione del sito Aipda. Si svolge un breve dibattito, al termine del quale il Consiglio Direttivo concorda per la 
seconda soluzione, prevedendo quindi l’invio ai relatori dei rispettivi interventi con una richiesta di revisione ai 
fini ora indicati. Allo stesso tempo, si conviene di pubblicare il video del webinar su Youtube, indicandone il 
link sul sito Aipda.  
  

 
Si passa al pt. 3 dell’o.d.g.: 
 
 

Il Presidente ricorda che dopo la comunicazione ai Soci del documento di base sul trattamento dei dati 
personali negli atti giudiziari approvato dal Consiglio Direttivo nella riunione del 30 marzo, era stato previsto 
di procedere alla sua pubblicazione e di incontrare di persona i vertici delle principali istituzioni interessate 
(Consiglio di Stato, Corte di cassazione, Corte dei conti, Ministero della Giustizia, Garante per la protezione dei 
dati  personali)  per  la  presentazione  agli  stessi  sul  suo  contenuto.  Il  Presidente  dà  quindi  la  parola  al  Prof.  
Francario, che comunica di avere parlato con il Garante per la protezione dei dati personali e con il Presidente 

https://www.anvur.it/wp-content/uploads/2019/02/REGOLAMENTO-PER-LA-CLASSIFICAZIONE-DELLE-RIVISTE_20022019.pdf
https://www.anvur.it/wp-content/uploads/2019/02/REGOLAMENTO-PER-LA-CLASSIFICAZIONE-DELLE-RIVISTE_20022019.pdf
https://www.anvur.it/wp-content/uploads/2019/10/Allegato1.-Linee-guida-regolamento-riviste_2019_9-ottobre-2019_def.pdf
https://www.anvur.it/wp-content/uploads/2019/10/Allegato1.-Linee-guida-regolamento-riviste_2019_9-ottobre-2019_def.pdf


3 
 

del  Consiglio  di  Stato.  A  seguito  di  questi  incontri  è  emersa  l’esigenza  di  aggiornare  le  modalità   di  
presentazione del documento, prevedendo l’organizzazione di una iniziativa scientifica, che coinvolga oltre ad 
Aipda tutte le istituzioni interessate, al fine di riflettere congiuntamente sulle numerose questioni evidenziate 
nel documento. Il Consiglio Direttivo concorda su questa proposta e il Presidente chiede al Prof. Francario di 
attivarsi per coinvolgere in tal senso anche la Corte di cassazione e la Corte dei conti.  
 

 
Si passa al pt. 4 dell’o.d.g.: 
 
 Il Presidente comunica che lo scorso venerdì 7 maggio ha partecipato ad un incontro del 
Coordinamento dei dottorati organizzato in modalità webinar dalla Prof.ssa Racca, al quale hanno preso parte 
anche altri membri del Consiglio Direttivo e un alto numero dei dottorandi coinvolti. I dottorandi responsabili 
dei Gruppi di lavoro hanno esposto le attività svolte e quelle in atto. Il Presidente ringrazia la Prof.ssa Racca ed 
esprime   viva  soddisfazione,  avendo  constatato  la  consistenza  del  gruppo  dei  dottorandi,  il  lavoro  svolto  in  
gruppi  di  interesse,  i  contatti  avviati  tra  loro.  Al  fine  di  consolidare  il  lavoro  svolto,  propone,  vista  
l’impossibilità di incontri in presenza in questo anno, di prorogare di un anno la partecipazione ai gruppi dei 
dottorandi che ora conseguono il titolo; inoltre propone, superata la pandemia, di organizzare periodi di studio 
dei dottorandi in Università diverse da quelle di appartenenza. Il Presidente dà quindi la parola alla Prof.ssa 
Racca, che concorda nella valutazione positiva dell’incontro e segnala che la prossima iniziativa coinciderà con 
l’organizzazione prevista per il prossimo 28 maggio di un webinar, inserito tra le iniziative seminariali 
dell’Associazione, su “La transizione digitale nella pubblica amministrazione”, nel quale interverranno i Prof. ri 
Barbara Marchetti, Diana Urania Galetta, Roberto Cavallo Perin, Enrico Carloni, Fulvio Cortese. Il Consiglio 
Direttivo considera con molto favore questa iniziativa, per la quale si decide di passare nei prossimi giorni alla 
fase esecutiva, con invio ai Soci della relativa locandina. 
 
 
 
Si passa al pt. 5 dell’o.d.g.: 

 
Il Presidente ricorda che nella riunione del 20 aprile si era deciso di dare seguito a quanto previsto 

nelle due Assemblee dei Soci del 15 luglio 2020 e del 9 ottobre 2021, nelle quali era stato chiesto al Consiglio 
Direttivo di procedere a una revisione dello Statuto dell’Associazione che, in alcuni punti, in primis quello delle 
modalità di lavoro per via telematica, richiede di essere aggiornato. Nella riunione del Consiglio Direttivo del 
20 aprile era stato dato incarico ai Prof. ri Bombardelli e Contieri di individuare nello specifico le parti dello 
Statuto  che  devono  essere  riviste,  al  fine  di  sottoporle  al  Consiglio  e  di  avviare  quindi  gli  adeguamenti  da  
portare all’esame e all’approvazione della prossima Assemblea dei Soci. In considerazione del poco tempo a 
disposizione rimasto, il Presidente propone di rinviare la presentazione e la discussione delle indicazioni dei 
colleghi in una data successiva, da individuare per il proseguimento della presente riunione. Il Consiglio 
direttivo approva la proposta, concordando fin d’ora di convocare nel mese di luglio, con modalità telematica, 
una Assemblea dei Soci per l’approvazione delle modifiche che nel frattempo saranno individuate e proposte 
dal Consiglio direttivo, così da poterle rendere operative già in occasione della prossima Assemblea annuale dei 
soci, prevista per il mese di ottobre. 

  
 
 
Si passa al pt. 6 dell’o.d.g.: 
 

Il Presidente comunica che per l’organizzazione Convegno Annuale Aipda 2021, il Prof. Bernardo 
Mattarella, nonché i Proff. Aristide Police e Aldo Sandulli,  hanno confermato la disponibilità dell’Università 
LUISS - Roma, condizionata agli sviluppi dell’emergenza sanitaria e alla possibilità che ad ottobre si possano 
svolgere incontri in presenza. Il Consiglio prende atto di questa disponibilità e ringrazia i Colleghi della sede 
ospitante, riservandosi di prendere una decisione nella data che verrà fissata per il proseguimento della 
presente riunione.  

 
La riunione viene sospesa alle ore 20.50 e aggiornata al prossimo lunedì 24 maggio, ad ore 18.30 . 
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Il giorno 24 maggio 2021, alle ore 18.30, si è riunito con modalità telematica, per riprendere la riunione 
sospesa l’11 maggio 2021, il Consiglio Direttivo Aipda. 

Sono presenti in collegamento mediante la piattaforma Zoom i Prof.ri: Francesco Manganaro 
(Presidente), Marco Bombardelli, Alfredo Contieri, Marina D’Orsogna, Fabio Francario, Remo Morzenti 
Pellegrini, Giuseppe Piperata, Gabriella Racca. È assente giustificato il prof. Lorenzo Casini. 

 
 
 
Si riprende la trattazione del pt. 4 dell’o.d.g.: 
 

La prof.ssa Racca comunica che stata predisposta e inviata ai soci la locandina per il webinar fissato per 
il  prossimo 28 maggio, su “La transizione digitale nella pubblica amministrazione” e segnala che a seguito di 
contatti avuti nel corso dell’organizzazione di tale evento è emersa la disponibilità dei direttori generali del 
Ministero dell’Innovazione e della Transizione digitale e del Dipartimento per la Funzione pubblica a 
riprendere  i  temi  oggetto  del  webinar  in  un  successivo  incontro  di  studi.  Il  Consiglio  direttivo  accoglie  con  
favore questa notizia e si decide di organizzare un altro webinar su questi temi per la prima settimana di luglio. 
 

Il Presidente propone di anticipare la ripresa della trattazione del punto 6 dell’o.d.g. Il Consiglio 
approva all’unanimità. 
 
Si riprende la trattazione del pt. 6 dell’o.d.g.: 
 

Il Consiglio direttivo riprende le considerazioni già svolte nella riunione dell’11 maggio scorso e, 
valutate le diverse opzioni, decide di organizzare il prossimo Convegno annuale in presenza, nella giornata 
dell’8 ottobre 2021, presso l’Università LUISS di Roma, che tramite i Colleghi si quella sede ha confermato la 
disponibilità ad ospitare l’iniziativa. Date le restrizioni che comunque saranno imposte dalle misure di 
prevenzione dell’emergenza sanitaria, il Convegno si svolgerà in forma ridotta, nella mattinata dell’8 ottobre, 
mentre il pomeriggio sarà dedicato alle attività istituzionali dell’Associazione. 
 
Si riprende la trattazione del pt. 5 dell’o.d.g.: 
 

I Prof.ri Marco Bombardelli e Alfredo Contieri presentano al Consiglio direttivo le modifiche proposte 
per adeguare lo Statuto dell’Associazione alle esigenze di rinnovo emerse nelle due Assemblee dei Soci del 15 
luglio  2020 e  del  9  ottobre 2021.  La  presentazione è  seguita  da un ampio dibattito  nel  Consiglio  direttivo,  al  
termine del quale vengono apportate diverse modifiche alla bozza proposta. L’approvazione delle proposte di 
modifica dello Statuto, da sottoporre ad una Assemblea straordinaria dei Soci da fissare in via telematica nel 
prossimo mese di luglio, viene rinviata alla prossima riunione del Consiglio direttivo. 
 

Non essendoci ulteriori punti da trattare, la riunione viene chiusa alle ore 20.25. 
 
 
 
 
11 e 24 maggio 2021 
 
F.to Presidente 
Francesco Manganaro 

F.to Segretario  
            Marco Bombardelli 


